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N
O son del todo dife-
rentes, pero desde
luego no son lo mis-
mo. De entrada, el tu-

rista tiene bastante peor prensa
que el viajero, aunque en mu-
chos casos son la misma perso-
na en diferente fase del viaje.
Una parada a comer en el cami-
no hacia nuestro destino de va-
caciones nos hace viajeros, pe-
ro somos turistas en el chirin-
guito junto al hotel o aparta-
mento. La diferencia, en este

caso, es que la actividad del tu-
rista es más previsible que la del
viajero, pero no es la única. Si
preguntamos en la calle encon-
traremos quien limite la condi-
ción de turista a los que viajen
por placer, excluyendo a los via-
jeros por razones de trabajo o
estudio, pero incluyendo a ex-
cursionistas (visitantes que no
pernoctan).

Este criterio contradice las
definiciones al uso en los orga-
nismos dedicados a medir el fe-
nómeno, para los que solo es tu-
rista quien pernocta durante al
menos una noche lejos de su re-
sidencia, con independencia de
la motivación. También añade
el criterio de una duración limi-
tada en el tiempo, normalmen-
te menos de un año, aunque ex-
cluye a los desplazados tempo-

ralmente por razones de desti-
no laboral o estudios.

La cosa se va complicando
porque el turismo de negocios
se nutre de ciertos desplaza-
mientos por motivos profesio-
nales, como la asistencia a even-
tos o congresos, pero deja fuera
al trabajador que se desplaza
por una obra puntual o repara-
ción y al estudiante universita-
rio en lugar diferente a la resi-
dencia familiar. Tampoco son
viajeros porque no existe la mo-
tivación por la visita al lugar de
destino, que sí encontramos en
el excursionista, tan habitual en
el turismo de circuitos en Anda-
lucía. En sentido estricto, el ex-
cursionista no es turista porque,
aunque responde al mismo tipo
de estímulos para desplazarse,
no realiza pernoctación, pero es

viajero y su actividad está indis-
cutiblemente incrustada en el
ámbito del turismo. Convenga-
mos entonces que el concepto
de viajero es más amplio que el
de turista, al que incluye, y que
el turismo se alimenta con la ac-
tividad que ambos realizan.

Distinguir entre viajeros y tu-
ristas responde a la irresistible
tentación de etiquetarnos, pero
también a la necesidad de cier-
ta precisión en el conocimiento
de las actitudes, por sus impli-
caciones organizativas. Tam-
bién pueden parecer cercanas
las aspiraciones a una vida feliz
y a una vida interesante, pero
las diferencias entre ambas son
significativas y ayudan a enten-
der la distancia entre las prefe-
rencias del turista convencional
y el viajero. En términos prácti-

cos significa que son pocos los
lugares que pueden ofrecer una
estancia plácida y organizada al
turista, pero muchos con capa-
cidad para satisfacer la inquie-
tud del viajero.

Cualquier entorno urbano
medio en Andalucía reúne las
condiciones para detener y re-
vertir la envolvente del declive
en algunos de ellos, conectando
con el interés del viajero por la
memoria recuperada de un pa-
sado industrial o del paisaje ve-
cinal. El inicio de la temporada
alta más esperada de la historia
del turismo andaluz puede ser
el momento propicio para pen-
sar en el viajero, es decir, en el
turismo, como pilar sobre el
que levantar estrategias de re-
generación urbana y de entor-
nos vecinales en el medio rural.

TURISTAS O VIAJEROS

JOAQUÍN
AURIOLES

Efe MADRID

Gobierno, patronal y sindicatos
lograron en la tarde de ayer des-
bloquear las negociaciones para
prorrogar los expedientes de re-
gulación temporal de empleo
(ERTE) y cerraron un acuerdo
que estará en vigor desde el 1 de
junio hasta el 30 de septiembre,
después de haberse salvado los
escollos con la CEOE.

Mantendrán su vigencia las
medidas extraordinarias recogi-
das en el esquema actual relati-
vas a la salvaguarda del empleo,
la prohibición del despido o la
interrupción del cómputo de los
contratos temporales, así como
los límites relacionados con el
reparto de dividendos, el uso de
horas extraordinarias y las exter-
nalizaciones.

Se modifican las exoneracio-
nes en las cuotas a la Seguridad
Social que pagan las empresas
por los trabajadores en ERTE, de
forma que en el caso de los secto-
res ultraprotegidos (aquellos
más afectados por la pandemia)
serán mayores las ayudas por
trabajador reactivado que por
trabajador suspendido, han in-
formado los Ministerios de Segu-
ridad Social y de Trabajo en un
comunicado conjunto.

Las condiciones pactadas irán
mañana a un Consejo de Minis-
tros extraordinario, que también

aprobará la renovación de la
prestación extraordinaria por ce-
se de actividad para autónomos.

Para los trabajadores que se re-
incorporen a la actividad, la exo-
neración será del 95% de la cuo-
ta para las empresas con menos
de 50 trabajadores y del 85% pa-
ra las que tienen 50 o más en ju-

nio, julio, agosto y septiembre.
Cuando mantengan a los tra-

bajadores suspendidos, la exo-
neración será del 85% en junio,
julio y agosto, y del 70% en sep-
tiembre si la empresa tiene me-

nos de 50 trabajadoras, mientras
que si tiene 50 trabajadores o
más, las exoneraciones serán del
75% en junio, julio y agosto, y
del 60% en septiembre.

En esta lista se incluyen tres
nuevos sectores: confección de
otras prendas de vestir y acceso-
rios, comercio al por mayor de
café, té, cacao y especias, y acti-
vidades de fotografía.

Y salen cinco: artes gráficas y
servicios relacionados con las
mismas, fabricación de instru-
mentos de óptica y equipo foto-
gráfico, comercio al por menor
de ordenadores, equipos perifé-
ricos y programas informáticos
en establecimientos especializa-
dos, transporte espacial y alqui-
ler de medios de navegación.

El criterio fue incluir las activi-
dades que entre finales de abril
de 2020 y finales de mayo recu-
peraron la actividad en un por-

centaje inferior al 75% y tengan
un porcentaje de afiliados cu-
biertos por los ERTE igual o su-
perior al 15%.

Los ERTE por limitación de su
actividad se verán prorrogados
con un nuevo esquema de exone-
raciones, de forma que si la em-
presa tiene menos de 50 trabaja-
dores, la ayuda será del 85% en
junio y julio, y del 75% en agos-
to y septiembre, mientras que si
tiene más de 50 empleados la
exención será del 75% en junio y
julio, y del 65% en agosto y sep-
tiembre.

Las empresas que vean impe-
dido el desarrollo de su activi-
dad en los próximos cuatro me-
ses en alguno de sus centros de
trabajo como consecuencia de
las restricciones administrativas
para luchar contra la pandemia
podrán solicitar un ERTE de im-
pedimento.

Estas empresas tendrán una
exoneración en sus cotizaciones
a la Seguridad Social durante el
periodo de cierre del 100% de la
aportación empresarial durante
el periodo de cierre si tienen me-
nos de 50 trabajadores y del 90%
si tienen 50 trabajadores o más.

Actualmente hay alrededor de
558.000 trabajadores en situa-
ción de ERTE, de los que poco
más 233.000 se encuadran entre
los sectores ultraprotegidos o
vinculados a ellos, 137.000 se
encuentran en ERTE por limita-
ción y cerca de 16.300 en ERTE
por impedimento.

Fuentes empresariales asegu-
raron que ha sido decisiva la me-
diación del presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez, que ayer
por la mañana coincidieron con
el presidente de CEOE, Antonio
Garamendi, en la presentación
del plan para la internacionali-
zación 2021-2022.

El Comité Ejecutivo extraordi-
nario de CEOE celebrado esta
tarde ha dado el visto bueno por
unanimidad la última propuesta
remitida por el Gobierno, al en-
tender que se adecua a las nece-
sidades de las empresas, espe-
cialmente para aquellas que tie-
nen peor situación y perspecti-
vas para los próximos meses, ha
informado la patronal.

Desde CCOO, su secretario ge-
neral, Unai Sordo, ha valorado la
consecución del acuerdo que,
asegura, “ha sido difícil” y ha
añadido que “se podría haber al-
canzado sin tanta dedicación de
recursos públicos a través del sis-
tema de exoneraciones en las co-
tizaciones sociales, que nos pa-
rece exagerado para las empre-
sas”.

“Finalmente y en el último se-
gundo tenemos un preacuerdo
para prorrogar los ERTE”, ha di-
cho el secretario general de UGT,
Pepe Álvarez, quien ha valorado
que incluye a los fijos diconti-
nuos, a los que están en ERTE y
en desempleo, lo que es una
“buena noticia que debe dar pa-
so a una recuperación económi-
ca, de la mano de la vacuna”.

Gobierno, patronal y sindicatos
pactan otra prórroga de los ERTE
● La cuarta extensión

mantiene el esquema

de protección actual

hasta el próximo

30 de septiembre
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Pedro Sánchez y Antonio Garamendi, ayer.

La mediación de

Pedro Sánchez logra

que la CEOE acepte

finalmente el acuerdo
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Manuel Ruesga

De la operación de compraven-
ta que supuso el cambio de ma-
nos del emblemático edificio
ocupado por el restaurante Ori-
za, en la esquina de la calle San
Fernando con los Jardines de
Murillo, poco se supo en su mo-
mento salvo que un family offi-
ces andaluz (gestión del patri-
monio de una gran fortuna) lo
adquirió a la empresa SF 41,
propiedad de un inversor vasco
afincado en Madrid.

Tres años y medio después, la
familia Moya Yoldi, propieta-
rios del grupo Persán, se en-
cuentran buscando una firma
hostelera que explote un céntri-
co espacio que ha estado ocupa-
do por el restaurante hasta el
comienzo de la pandemia en la
primavera de 2020. La inten-
ción es arrendar un local que
cuenta con una superficie cons-
truida de 812 metros cuadrados
repartida en cuatro plantas. La
última reforma en profundidad
del edificio levantado en 1950
tuvo lugar en 1982.

La operación la promueve
Acinsure Global Investment S.
L., una empresa presidida por
Concha Yoldi cuyo objeto social
es la compra, suscripción, te-
nencia, permuta y venta de va-
lores mobiliarios nacionales y
extranjeros y participaciones
sociales, por cuenta propia y sin
actividad de intermediación.

La salida al mercado de los
arrendamientos de este inmue-
ble se produce tras declararse
hace unos meses en concurso de
liquidación la sociedad Bar Res-

taurante España. S. L., que ha
gestionado durante diez años el
Oriza, uno de los indiscutibles
estandartes de la alta hostelería
de la ciudad, con una ubicación
privilegiada junto a los Reales
Alcázares y el Rectorado de la
Universidad de Sevilla.

Los anteriores gestores asegu-
ro a este periódico el pasado
septiembre que hicieron una
“fortísima inversión” en el ne-
gocio y que ahora no se pueden
marchar “sin nada”. El mismo

responsable hizo hincapié en
los terribles efectos que la pan-
demia estaba provocando en la
hostelería: “No hay turistas, no
hay clientes. No podemos decir
que vayamos a cerrar ni a abrir,
sería equivocar al público. Va-
mos a esperar porque aquí se in-
virtió una fortuna, una verdade-
ra fortuna. Ahora todo es incer-
tidumbre”. Al final, el coronavi-
rus se ha llevado por delante a
uno de los grandes referentes
de la hostelería sevillana.

La familia Moya
Yoldi busca
hostelero para
explotar el Oriza
● El histórico

inmueble fue

adquirido por los

dueños de Persán

a finales de 2017
JUAN CARLOS MUÑOZ

Fachada del edificio del restaurante Oriza, en la esquina de la calle San Fernando con los Jardines de Murillo.

El gestor del restaurante

en los últimos diez años

se declaró en concurso

de liquidación

R. S.

El despacho Montero Aramburu
ha nombrado socios directores de
la firma a los abogados Leonardo
Neri y Javier Valdecantos, que sus-
tituyen en el cargo a los socios En-
rique Montero y Armando Fernán-
dez-Aramburu, que han codirigi-
do la firma los últimos nueve años.
La renovación se produce con el
objetivo de culminar el proceso de
institucionalización del despacho
iniciado por los propios gestores
salientes, descendientes directos
de los fundadores de la firma hace
50 años, Armando Fernández-
Aramburu León y José Luis Mon-
tero Gómez.

Los nuevos socios directores lle-
van más de 20 años ligados a Mon-
tero Aramburu. Leonardo Neri,
que se incorporó a la firma en
1993, es experto en reestructura-
ciones empresariales, asesora-
miento fiscal a grandes patrimo-
nios y a empresas familiares (fa-
mily office), así como en la elabo-
ración e implementación de proto-
colos familiares. Combina su labor
como abogado con su vocación

docente, siendo un conferencian-
te habitual en distintos foros y uni-
versidades en temas relacionados
con la empresa familiar, Impuesto
sobre la Renta de las Personas Fí-
sicas e Impuesto sobre Sucesiones
y Donaciones. Es miembro de la
Comisión Fiscal de la CEOE, del
Comité de la Empresa Familiar de
la CEA y del Grupo de Expertos del
IRPF de la Asociación Española de
Asesores Fiscales (AEDAF).

Por su parte, Javier Valdecan-
tos, que se incorporó al despacho
en 1996, está especializado en
derecho de sociedades y tiene
una dilatada experiencia en dere-
cho concursal, mercado de valo-

res, planteamiento y ejecución de
operaciones de reestructuración
empresarial, due diligence, adqui-
siciones de empresas, joint ventu-
res, derecho bancario, refinan-
ciaciones, contratación mercantil
y asesoramiento general a empre-
sas familiares, entre otros ámbi-
tos. Además, ha ocupado cargos
de secretario de consejos de ad-
ministración de varias socieda-
des, cotizadas y no cotizadas. Es
profesor de reestructuraciones
empresariales y de mercado de
valores en el Máster en Asesoría
Fiscal y en el de Asesoría Jurídica,
ambos del Instituto de Estudios
Cajasol.

Leonardo Neri y Javier Valdecantos, nuevos
socios directores de Montero Aramburu
Toman el relevo de
Enrique Montero y
Armando Fernández-
Aramburu

D. S.

De izquierda a derecha Leonardo Neri, Enrique Montero, Javier Valdecantos y
Armando Fernández-Aramburu.
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Redacción

El Consejo Andaluz de Comercio
ha aprobado por mayoría el ca-
lendario de apertura comercial
autorizada de domingos y festi-
vos para 2022, que suma 16 días
en aplicación del Decreto Ley de
Mejora y Simplificación de la Re-
gulación para el Fomento de la
Actividad Productiva en Andalu-
cía, que contempla un incremen-
to progresivo de diez a 16 domin-

gos y festivos hasta 2022, infor-
ma la Consejería de Transforma-
ción Económica en una nota. La
decisión se ha adoptado en el ple-
no de dicho órgano consultivo,
en el que están representadas,
además de la Junta de Andalucía,
las principales asociaciones em-
presariales representativas del
sector comercial, sindicales y de
consumidores, los municipios y
provincias de Andalucía y toda la
red cameral.

El calendario, de aplicación so-
lo para los comercios con una su-
perficie útil de exposición y ven-
ta superior a los 300 metros cua-
drados, será ratificado mediante
orden del consejero de Transfor-
mación Económica, que se publi-
cará en BOJA en los próximos dí-
as. Este aumento de 16 domingos
y festivos respecto a la regulación
anterior se ha realizado de forma

progresiva para que los comer-
cios puedan adaptarse al cambio
de normativa, de manera que en
2020 fueron doce, en 2021 han
sido 14 y en 2022 se han aproba-
do los 16.

De acuerdo con ello, el pleno
del Consejo Andaluz de Comercio
dio luz verde a las siguientes fe-
chas: 2 y 9 de enero, 27 de febre-
ro, 14 de abril, 2 de mayo, 3 y 31
de julio, 15 y 28 de agosto, 1 y 27
de noviembre y 4, 8, 11, 18 y 26 de
diciembre. Los comercios con
unas dimensiones inferiores a 300
metros cuadrados mantienen la
autorización de apertura para
cualquier domingo o festivo.

En la elección de los domingos
y festivos en los que los estableci-
mientos pueden abrir se ha teni-
do en cuenta de forma prioritaria
el atractivo comercial de estos dí-
as para los consumidores.

Atendiendo a la reforma rea-
lizada por el decreto ley, los
ayuntamientos tendrán la opor-
tunidad de solicitar la permuta
de hasta dos domingos y festi-
vos de 2022 por otros que a
efectos comerciales interesen
más a la localidad, frente al úni-
co permitido hasta su entrada
en vigor.

Entre otros asuntos, en la se-
sión del Consejo Andaluz de
Comercio, se ha aceptado la so-
licitud del Ayuntamiento de
Málaga para declarar la totali-
dad del municipio como Zona
de Gran Afluencia Turística
(ZGAT) durante la Semana
Santa (desde Domingo de Ra-
mos a Domingo de Resurrec-
ción) y periodo estival (del 1 de
junio al 30 de septiembre).

Del mismo modo, se ha con-
cedido esta catalogación a El
Puerto de Santa María (Cádiz)
para todo el término municipal
durante el periodo estival (del
1 de junio al 30 de septiembre),
con una vigencia indefinida
mientras se mantengan las cir-
cunstancias que han dado lugar
a la declaración.

El Consejo Andaluz de Comercio avala
los 16 festivos con apertura total en 2022
● El calendario ha

ido progresivamente

en aumento desde

los 10 que estaban

fijados en 2019

M. G.

Asamblea de la asociación de empresas vinculadas a la minería metálica en Andalucía, Aminer, celebrada de forma telemática.

Redacción

La minería metálica andaluza
cerró 2020 con una facturación
similar al ejercicio anterior,
de3.000 millones de euros. Es-
te es uno de los principales da-
tos presentados por la Asocia-
ción de Empresas Investigado-

ras, Extractoras, Transforma-
doras Minero-Metalúrgicas,
Auxiliares y de Servicios (Ami-
ner), la patronal andaluza de la
minería metálica, durante la ce-
lebración de su XI Asamblea
General celebrada ayer en for-
mato telemático, informó la
asociación en un comunicado.

En el transcurso de la reu-
nión, Luis Vega, presidente de
Aminer, alabó el “esfuerzo com-
partido” realizado por empre-
sas y trabajadores para mante-
ner la producción y garantizar
la seguridad durante “un ejerci-

cio que ha sido difícil para to-
dos”. En este sentido, hizo hin-
capié en que durante 2020 se ha
incrementado un 23% la canti-
dad de mineral procesado hasta
situarse en 21 millones de tone-
ladas (17 millones en 2019). Asi-
mismo, subrayó que, a pesar de
la crisis económica derivada de
la pandemia, en el sector se ha
mantenido el empleo, con
10.000 puestos de trabajo direc-
tos que suman hasta 30.000 si se
consideran el empleo indirecto e
inducido que genera la actividad
minera en nuestra comunidad.

Luis Vega también se refirió a
las inversiones realizadas por
el sector durante el ejercicio,
un total de 150 millones de eu-
ros que alcanzan los 2.400 mi-
llones acumulados en la última
década. “Se trata de un esfuer-
zo que pone de manifiesto có-
mo se ha transformado la mine-
ría metálica en Andalucía de la
mano de la tecnología”, subra-
yó el directivo.

La asamblea general ha reu-
nido a las 38 empresas que ac-
tualmente integran la Asocia-
ción y que en 2020 ha asistido a
la incorporación de nueve nue-
vos socios. Se trata de Atlantic
Copper, Pan Global Resource,
Hardox Wearparts Center Do-
nosti, Ecotúnel, Grupo Marco,
Finanzauto, Movitex, Grupo
Suez y Metso Outotec.

La minería metálica andaluza
factura 3.000 millones en 2020
La cifra de negocio es
similar a la del ejercicio
anterior y la inversión
asciende a 150 millones

Atalaya se hace
con los derechos
de investigación
de tres
yacimientos

Redacción

Atalaya Mining, empresa ope-
radora de la mina de cobre de
Riotinto (Huelva), ha adquiri-
do los derechos de investiga-
ción conocidos como Peñas
Blancas, Cerro Negro y Herre-
ros, cuyo titular es la empresa
de exploración geológica Geo-
trex. Ambas compañías han lle-
gado a un acuerdo mediante el
cual Atalaya operará los nue-
vos permisos, siendo responsa-
ble de la financiación, autoriza-
ción y operación de los trabajos
de exploración. La minera se
asegura una opción de compra
sobre el 100% de las licencias.

Según informa en una nota
en una nota de prensa, el nue-
vo proyecto de desarrollo, bau-
tizado como Riotinto Este, en-
globa los tres permisos y se ex-
pande por varios términos mu-
nicipales de las provincias de
Huelva y Sevilla, incluyendo
Nerva, La Granada de Riotinto,
Zufre, El Madroño, Castillo de
las Guardas, Gerena, Guillena,
Alcalá del Río y Burguillos. Los
permisos que componen Rio-
tinto Este’’ cuentan con una ex-
tensión total de que supera las
12.000 hectáreas. Peñas Blan-
cas y Cerro Negro son aledaños
a la zona este del yacimiento de
Riotinto. En cuanto al permiso
Los Herreros, se ubica a unos
diez kilómetros al noreste de la
actual explotación minera de
Cobre Las Cruces.

ARCHIVO

Rogelio Velasco.
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R. S.

Los sindicatos CSIF, ASC y CGT
de la empresa municipal Tussam
han denunciado la escasa oferta
de autobuses en la línea que va al
aeropuerto de Sevilla (línea EA).
Las tres organizaciones, con re-
presentación en el comité de em-
presa de Tussam, han dirigido un
escrito al gerente alertando de
que sólo se está prestando este
servicio con tres autobuses, a pe-
sar de que la actividad en el aero-
puerto ha aumentado tras la re-
lajación de las restricciones de
movilidad de los últimos meses.

Las organizaciones sindicales
explican que Tussam mantiene la
misma oferta que cuando estaba
vigente la anterior normativa,
que implicaba la limitación de
desplazamientos para la ciuda-
danía, cuando “es un hecho obje-
tivo que ahora salen y llegan más
vuelos a la ciudad”.

Lamentan que la insuficiente
oferta de autobuses en este ser-
vicio se traduce en numerosos
desajustes, que afectan al centro
de control, a los supervisores y
conductores, así como a la ciuda-
danía, que se enfrenta a intermi-
nables colas y retrasos porque
los autobuses se llenan y deben
esperar al siguiente. “Prestar un
servicio con sólo tres coches y
con una frecuencia de un auto-
bús cada treinta minutos duran-

te toda la jornada es algo inasu-
mible”, han expresado los sindi-
catos.

Piden a la dirección gerencia
que se vuelva a contar con unos
servicios acordes a las necesida-
des diarias “cuando se tienen au-
tobuses aparcados en las coche-
ras y hay personal en paro a pesar
de tener su oposición aprobada”,
han lamentado.

En cuanto a la falta de contra-
taciones, las organizaciones sin-
dicales han subrayado que hay
68 conductores menos que en
2019. “La empresa se está aho-
rrando el dinero de un presu-
puesto que tiene marcado el nú-
mero de conductores, no lo está
cumpliendo, y eso tiene conse-
cuencias para los profesionales
y para los usuarios”, han con-
cluido.

Reclaman más autobuses para
atender las colas en el aeropuerto
● CSIF, ASC y CGT

de Tussam alertan

de que sólo hay

tres vehículos e

“interminables colas”

CSIF, ASC, CGT TUSSAM

Colas de pasajeros en la parada de autobús del aeropuerto de Sevilla.

IU pregunta a
Espadas por la
plantilla de la
depuradora de
San Jerónimo

R. S.

El coordinador local de IU y
concejal de Adelante Sevilla,
Daniel González Rojas, recla-
mó ayer al gobierno de Juan
Espadas que “dé la cara” ante
los 29 trabajadores que cum-
plen sus funciones en la Esta-
ción Depuradora (EDAR) de
San Jerónimo y les aclare
cuanto antes cuáles son los
planes de futuro que alberga
para ellos una vez se cierre la
instalación para cumplir con
la normativa europea. “Desde
que Juan Espadas anunció en
2017 que se iba a cerrar la de-
puradora de San Jerónimo,
estos trabajadores viven el día
a día con mucha incertidum-
bre”, lamentó Rojas.

El líder de IU recalca que las
instalaciones de San Jeróni-
mo “seguirán necesitando un
mínimo de plantilla y que
otras depuradoras de la red
van a ver aumentada su carga
de trabajo. De ahí la necesi-
dad de que todas estas cues-
tiones se vayan planificando
para mantener los empleos de
calidad y la experiencia acu-
mulada”.

El encuentro entre Gonzá-
lez Rojas y el consejero de
Emasesa, Indalecio de la Las-
tra, con los representantes de
los trabajadores se ha mante-
nido después de que Espadas
“anunciase por enésima vez el
cierre de la depuradora”, esta
vez junta a la Confederación
Hidrográfica del Guadalqui-
vir y en el marco de varios pro-
yectos para la adecuación y re-
novación de la red de trata-
miento de aguas residuales.

Protesta de los empleados de
la bolsa de empleo de Tussam

Medio centenar de trabajadores
y trabajadoras de la bolsa de
empleo de Tussam se concen-
traron ayer ante las puertas de
la cochera principal de la em-
presa municipal, en la Avenida
de Andalucía, para denunciar la
situación de incertidumbre, fal-
ta de información y de empleo
que están viviendo desde que,
hace más de tres años, consi-
guieran sus plazas. La coordi-
nadora general de Más País An-
dalucía, Esperanza Gómez, se
solidarizó con la situación que
viven estos trabajadores. A pe-
sar de las necesidades de per-

sonal que Tussam sufre, para
cubrir jubilaciones, bajas labo-
rales o los refuerzos anuales en
época estival, en muchos casos
los componentes de la bolsa de
Empleo de 2018 ni siquiera han
sido llamados de refuerzo, y en
otros casos, no han trabajado
más de 6 meses. Los trabaja-
dores recuerdan que hay 50 fa-
milias que esperan la resolu-
ción de los contratos y a que se
resuelva la Bolsa para mejorar
el servicio. Y recuerdan que son
parte de la empresa y merecen
una respuesta por parte de la
misma tras años de espera.
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ESPAÑA

Agencias MADRID · BARCELONA

El Supremo se ha opuesto a con-
ceder el indulto total o parcial a
los doce líderes independentistas
catalanes condenados por el pro-
cés, que consideran una “solución
inaceptable” al no existir razones
de justicia, equidad ni utilidad
pública como tampoco atisbo al-
guno de arrepentimiento.

La Sala de lo Penal emitió ayer
su informe –que es preceptivo pe-
ro no vinculante para el Ejecuti-
vo– en el que rechaza conceder la
medida de gracia, una decisión
que está ya en manos del Gobier-
no, que tiene previsto resolver es-
ta cuestión en verano tras estu-
diar los dictámenes del Supremo
y la Fiscalía, ambos negativos.

Los magistrados consideran
que no se ha vulnerado el princi-
pio de proporcionalidad de las
penas a las que fueron condena-
dos y que no hay prueba o indicio
de arrepentimiento por parte de
ellos.

Subrayan también que los ar-
gumentos en los que se basan las
diversas peticiones desenfocan el
sentido del indulto porque dibu-
jan una responsabilidad penal
colectiva y, además, pretenden
que el Gobierno corrija la senten-
cia dictada por el Supremo.

La Sala afirma que las razones

invocadas para respaldar el in-
dulto pierden cualquier justifica-
ción “cuando se presentan como
presos políticos quienes han sido
autores de una movilización en-
caminada a subvertir unilateral-
mente el orden constitucional, a
voltear el funcionamiento ordi-
nario de las instituciones y, en
fin, a imponer la propia concien-
cia frente a las convicciones del
resto de sus conciudadanos”.

El informe destaca que los con-
denados no han contribuido a
justificar las razones de justicia,
equidad o utilidad pública que le-

gitimarían el indulto, lo que im-
pide al Gobierno optar por el in-
dulto total ya que la ley exige que
el tribunal sentenciador aprecie
esas razones, y tampoco obser-
van los magistrados “la más mí-
nima prueba o el más débil indi-
cio de arrepentimiento”.

“Ni siquiera flexibilizando ese
requerimiento legal y liberando
su exigencia de la necesidad de un
sentimiento de contrición por el
hecho ejecutado, podríamos atis-
bar una voluntad de reencuentro
con el orden jurídico menoscaba-
do por el delito”, explica el infor-

me, ponencia del presidente de la
Sala, Manuel Marchena.

Es más, los magistrados recuer-
dan que “el mensaje transmitido
por los condenados en el ejercicio
del derecho a la última palabra y
en sus posteriores declaraciones
públicas es bien expresivo de su
voluntad de reincidir”, que es pre-
cisamente la posición que sostie-
ne Jordi Cuixart que en su res-
puesta a la Sala afirma que todo
lo que hizo lo volvería a hacer
porque no cometió ningún delito.

Sus palabras son “la mejor ex-
presión de las razones por las que

el indulto se presenta como una
solución inaceptable” porque
conlleva “una actitud antidemo-
crática, en la que la propia con-
ciencia y el compromiso social
que cada ciudadano suscribe le
autorizaría a pulverizar las bases
de la convivencia”.

El tribunal advierte un llama-
tivo desenfoque en las peticio-
nes de indulto que “dibujan una
responsabilidad penal colectiva,
solidaria, compartida por un su-
jeto activo plural que responde-
ría a la denominación de “los
presos del procés”.

El Supremo se opone al indulto
de los condenados por el ‘procés’

DAVID ZORRAKINO / EP

El presidente de la Generalitat, Pere Aragonès, y el vicepresidente, Jordi Puigneró, tomando ayer posesión del cargo.

Este informe no es

vinculante para el

Gobierno, que resolverá

la cuestión en verano

● El Alto Tribunal rechaza la concesión de cualquier medida de gracia, total o parcial, a los
12 líderes independentistas al no apreciar razones de “justicia, equidad y utilidad pública”

Agencias MADRID

El PP exigió ayer que el presiden-
te del Gobierno desista de conce-
der indultos a los presos del pro-
cés porque considera que sólo se
podrían otorgar “desde la impu-
nidad y el desacato”, tras el infor-
me en contra del Tribunal Supre-
mo, que ven “demoledor”.

El líder de los populares, Pablo
Casado, aseguró ayer que su par-
tido irá “hasta el final” para “de-
fender la justicia” contra el indul-
to a los doce líderes independen-

tistas catalanes condenados por
sedición. “No hay una mínima
prueba de arrepentimiento ni
motivos de Justicia, equidad ni
utilidad pública pero sí intención
de reincidir”, aseguró en un men-
saje en redes sociales.

El portavoz de Vox en el Congre-
so, Iván Espinosa de los Monteros,
reiteró ayer por su parte que tras
el escrito del Supremo su forma-
ción se “opondrá con más fuerza”,
en los tribunales, pero también en
la calle, para “evitar un fraude de
ley” si el Ejecutivo decide conce-

der los indultos. “No hay ninguna
justificación jurídica para un posi-
ble indulto, aunque pensamos que
ya están en marcha”, puntualizó.

Sánchez defendió que el Ejecuti-
vo decidirá si indulta a los condena-
dos por el procés “en beneficio de la
convivencia entre españoles” y
“con independencia del número de
escaños que le apoyen”. “Tomaría-
mos la misma decisión con 300 es-
caños o con 120 como tiene el Gru-
po Parlamentario Socialista, en be-
neficio de la concordia y el encuen-
tro entre españoles”, recalcó.

El PP exige a Sánchez desistir de
su plan: sería “traición” y “desacato”

EMILIO NARANJO / EFE

El líder del PP, Pablo Casado, ante Pedro Sánchez ayer en el Congreso.

Lesmes: “Si no hay
concordia es difícil
aceptar un indulto”
El presidente del Consejo Ge-
neral del Poder Judicial
(CGPJ) y del Tribunal Supre-
mo, Carlos Lesmes, señaló
ayer que “un indulto cuando
no hay concordia es difícil de
aceptar”, en relación a la me-
dida de gracia para los conde-
nados por el procés sobre la
que debe decidir el Gobierno.
Lesmes hizo estas declaracio-
nes en un acto en el Colegio
de Abogados de Madrid, poco
antes de que el Supremo emi-
tiera su informe contrario al
considerar que las penas fue-
ron proporcionadas y que no
hay indicios de arrepentimien-
to en los condenados. “El in-
dulto, entendido como medida
de concordia, puede ser en-
tendido e incluso aceptado.
Cuando no hay concordia, es
difícil de aceptar”, subrayó.
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El alcalde del Ayuntamiento de
San Juan de Aznalfarache, Fer-
nando Zamora, en su entrevista
con el presidente de la Diputa-
ción de Sevilla, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, expresó que “el
Plan Contigo, una realidad ya, es
una reactivación económica pa-
ra un municipio en donde en el
periodo de un año y medio o dos
años vamos a disponer de unas
inversiones de 3,7 millones de
años que servirán para dicha
reactivación”.

El alcalde relató una serie de
proyectos en los que se primarán
actuaciones en todos y cada uno
de los barrios del municipio,
además de “atajar las deficien-
cias que, por falta de presupues-
to del propio Ayuntamiento y
falta de recursos técnicos y hu-
manos no ha sido posible aco-
meter antes; son proyectos muy
demandados por la población
que vamos a poner en marcha”.

MÁS APARCAMIENTOS
E INVERSIONES PARA
EL DEPORTE
Zamora manifestó que “uno de
los problemas principales de
San Juan de Aznalfarache es el
aparcamiento. Con el Plan Con-
tigo y en la Barriada de la Coope-
rativa, para el comercio local y
para que la ciudadanía pueda
hacer las compras con tranquili-
dad y tengan espacio para apar-
car, realizaremos la primera fa-
se del proyecto”. El regidor tam-
bién subrayó una serie de actua-
ciones en las instalaciones de-
portivas, que se han ido deterio-
rando con el tiempo, como es la
pista de atletismo del propio po-
lideportivo 1º de Mayo, en la que
se realizarán obras en su infraes-
tructura. Y, otra obra muy im-
portante, como ha subrayado es
la creación de un minipabellón
en otra zona deportiva del muni-
cipio donde hay un club que está
realizando una labor de integra-
ción a través del deporte, una
instalación que servirá también
para la formación con proyectos
del propio Ayuntamiento para
dicho club a fin de dotarlo con
temas educativos, como es el re-
fuerzo para escolares en las zo-
nas donde hay mayor fracaso es-
colar y absentismo.

En cuanto al pequeño y media-
no comercio se realizará una in-
versión de 1,5 millones de euros
en el entorno de la Plaza de la
Constitución, Félix Rodríguez

de la Fuente, Avenidas de Palo-
mares y de Mairena, con la fina-
lidad de cambiar la fisonomía
de esta zona, moderninzándola
y eliminando todas las barreras

arquitectónicas y dotando de
sombra a las calles para los co-
merciantes y para que los veci-
nos y vecinas puedan trasladar-
se con mayor comodidad.

PLAN GENERADOR
DE EMPLEO
“Entendemos que el Plan Conti-
go va a ser generador de empleo
y, por tanto, crearemos empleo
para la realización de las obras de
eliminación de barreras arquitec-
tónicas y todas las obras que pon-
dremos en marcha. Y ofrecere-
mos subvenciones directas para
el sector que tan mal lo ha pasado
durante la pandemia; el pequeño
y mediano comercio local”, indi-
có el alcalde.

El presidente Villalobos, por su
parte, volvió a subrayar la versa-
tilidad del Plan Contigo con el
que cada alcalde y alcaldesa dise-
ña su propio Plan a medida de las
circunstancias y de la problemá-
tica y demanda de los vecinos y
vecinas del municipio. “Un plan
muy ambicioso, jamás ha existi-
do un plan como este en la histo-
ria de la Diputación. Y ahora
nuestro objetivo pasa por su fina-
lización, llevándolo a buen puer-

to y teniendo en cuenta el cumpli-
miento de todos los plazos”, ex-
presó el mandatario provincial.

PLAN CONTIGO EN SAN
JUAN DE AZNALFARACHE
El Ayuntamiento de San Juan de
Aznalfarache recibirá una inver-
sión total de 3,7 millones de eu-
ros, de los que 1,2 millones de eu-
ros se destinan propiamente a in-
versiones y 1,8 millones de euros
para empleo y apoyo empresa-
rial. También contará con una
importante partida de casi 195
mil euros para el programa de
Agenda Urbana +20; 207 mil eu-
ros para prevención de la exclu-
sión social; más de 77 mil euros
se destinan al programa de emer-
gencia social; alrededor de 73 mil
euros para la reactivación cultu-
ral y deportiva; más de 40 mil eu-
ros para eliminación de desequi-
librio tecnológico y 28 mil euros
para el programa de vehículos de
limpieza viaria.

Villalobos y Zamora, antes de la reunión sobre el Plan Contigo en San Juan de Aznalfarache.

San Juan de Aznalfarache priorizará
obras en los barrios, creará aparcamientos
y ofrecerá subvenciones al comercio local

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Plan Contigo. Se destinan 3,7 millones de euros a este municipio del área metropolitana

Cooperación en inversiones y Servicios locales 1.240.625,90 euros
Empleo y Apoyo Empresarial 1.867.569,49 euros
Agenda Urbana +20 194.607,99 euros

Maquinaria de mantenimiento urbano
y vehículos para limpieza viaria 28.037,38 euros
Reactivación cultural y deportiva 72.977,99 euros
Ayudas de emergencia social 77.559,79 euros
Prevención de la exclusión social 207.376,06 euros
Eliminación de desequilibrios tecnológicos 40.466,99 euros

Total Plan 3.279.221,59 euros

Inversión en San Juan de Aznalfarache Importe
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E
L libro de Kostas Uranis
Paseos por Sevilla, que
disfrutamos gracias a la
edición de Padilla de

2012, recoge sus impresiones de
la ciudad en 1931. En el capítulo
El mes de mayo en Sevilla, disfru-
tamos literariamente la belleza
de la ciudad en primavera. Por
ejemplo, “Sevilla es la ciudad de
las flores”. Dice el autor que la
“encontró vestida de flores”, y
“se diría que ángeles primavera-
les habían vaciado de las terrazas
del cielo canastas de flores”. Poe-
sía para una ciudad que se lo me-
rece. Kostas Uranis habla de los
jardines del Alcázar: “Es un reino
paradisíaco de flores, de aguas
que murmuran y de cantos de
ruiseñores”. Retomamos la idea
de naturear en Sevilla. Merece la
pena caminar por Sevilla, natu-
reando por sus calles y parques,
un baño de la necesaria biofilia
que nos hace mejores. Pasear por
los parques y jardines de Sevilla
es un privilegio que tenemos los

sevillanos, incluidos los que no
habiendo nacido en ella vivimos
aquí. Sevilla tiene muchas espe-
cies de árboles llenando sus ca-
lles y merece la pena recorrerlas
tratando de conocer y disfrutar
lo que alguien llamó “nuestros
desconocidos vecinos los arbo-
les”. Es justo recordar aquí a José
Elías Bonell y Alberto García Ca-
marasa, por ayudarnos a amar
los árboles.

Los árboles mantienen nuestra
salud y construyen un paisaje con
tantas interpretaciones como ob-
servadores. De marzo a julio po-

demos apreciar una explosión de
floraciones. Las flores del ciruelo
japonés contrastando con un fon-
do de hojas rojas anuncian la pri-
mavera. La flor blanca del azahar,
con un olor mezclado con incien-
so, de nuestros entrañables naran-
jos. Las flores de color rosa del ár-
bol del amor, nos acompañan en la
Semana Santa mostrando luego
sus hojas en forma de corazón, en

la Plaza de América. La flor lila de
la jacaranda que nos envuelve en
primavera en la Avenida de Luis
Montoto. Las flores parecidas a
orquídeas de la bauhinia, en la
Avenida del Cid. En mitad de la
primavera aparecen las tímidas
flores blancas de la catalpa, ro-
deadas de grandes hojas en la ca-
lle Monzón. El olor de las flores
del árbol del paraíso llena la no-
che y el día de Sevilla en la zona de
El Porvenir. Las flores del brachi-
chito favorecen una lluvia floral
en la Avenida de Felipe II. Las flo-
res rojizas del árbol del coral se
pueden apreciar en Los Bermeja-
les. La floración roja del brachi-
chito rojo se disfruta en los Jardi-
nes del Valle. La espectacularidad
del árbol del fuego la vemos en la
Avenida de la Palmera, con su flo-
ración naranja como llamas. En
Federico Mayo Gayarre aprecia-
mos las flores rosadas de la robi-
nia. Avanzada la primavera, las
flores amarillas del farolillo japo-
nés en la avenida Pablo Iglesias.
Hacia el verano, las flores amari-
llas de la tipuana nos acompaña-
rán del estío al otoño, cubriendo
las aceras de amarillo al igual que
la jacaranda las cubrió de lila y las
catalpas de blanco. La lluvia de
flores de Sevilla es un espectácu-
lo que debemos apreciar natu-
reando nuestras calles.

La lluvia de flores de

Sevilla es un espectáculo

que debemos apreciar

‘natureando’ las calles

LA FLORACIÓN PRIMAVERAL DEL ARBOLADO

OPORTUNIDAD
OLÍMPICA

L
OS Juegos Olímpicos de Tokio
2021 están en peligro, después de
haber sido aplazados en 2020 por
la pandemia. EEUU ha recomenda-

do que sus ciudadanos no viajen a Japón y
cada vez hay más presión pidiendo que los
cancelen. La gente joven quizá no lo sabe

y los mayores quizá lo han olvidado, pero
Sevilla fue candidata tres veces a organi-
zar unos Juegos Olímpicos: los de 2004,
2008 y 2012. Bueno, eso se dijo. Posibili-
dades reales nunca hubo. La candidatura
presentaba defectos, entre ellos el trans-
porte público. Una ciudad sin Metro no
puede acoger unas Olimpiadas, advertían
los entendidos, entre ágape y ágape. Pro-
metieron que construirían un Metro, y ahí
está: con una línea como muestra y tres en
el limbo. Los Juegos Olímpicos vuelven a
la actualidad. Es raro que a Juan Espadas
no se le haya ocurrido pedirlos, por si aca-
so, aunque fueran de segunda mano y fa-
bricados en Japón. Ha perdido la oportu-
nidad de hablar en japonés, y de reforzar
su candidatura a la Junta.

Los japoneses tienen fama de raros, so-
bre todo para los que no somos japoneses.
Después de leer las novelas de Haruki Mu-
rakami se nos forma una opinión distor-

sionada, y podemos creer que hablan con
los gatos, se esconden en pozos y tienen
tendencia a lo misterioso. El 80% de los ja-
poneses no quiere los Juegos Olimpicos.
Con mucho gus to se los regalarían a Sevi-
lla. Sólo está vacunado contra el corona-
virus el 5% de los japoneses, por lo que el
riesgo de tsunami pandémico es alto. Aún
así, el Gobierno de Pedro Sánchez, desde
el lunes pasado, les permite venir a Espa-
ña como si nada. Los ha indultado sin PCR.

Cuando dijeron que la Eurocopa de fút-
bol no se podía disputar en Bilbao, aquí es-

taba Sevilla para reclamarla. Existe un es-
tadio en La Cartuja que sirve para algo
más que vacunarse con las segundas dosis
de AstraZeneca, Pfizer o lo que sea, hoy en
día todos somos especialistas en vacunas,
y se ponen a la carta. Pero, además de eso,
el estadio se construyó para unas hipoté-
ticas Olimpiadas, así que vendrían como
un anillo olímpico al dedo. Y, además, Se-
villa sería la envidia de Madrid, que tam-
bién patinó cuando lo intentó, a pesar de
los cafés con leche de Ana Botella.

Desde que llegó Juan Espadas a la Alcal-
día hemos acogido los premios Goya, la
gala de MTV, congresos mundiales de tu-
rismo o de astronautas, la Eurocopa de
fútbol, una candidatura para la Junta de
Andalucía… Sólo le faltan un Santo Entie-
rro Grande y unos Juegos Olímpicos para
ser perfecto. Se le ha ido viva la oportuni-
dad. Será una gran pérdida para la hoste-
lería. ¿Y lo que hubiéramos disfrutado?

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com
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Es raro que a Juan Espadas

no se le haya ocurrido pedir

los Juegos Olímpicos, aunque

fueran de segunda mano

PALMAS Y PITOS

El último estudio presenta-
do por este órgano

constata el impor-
tante impacto eco-
nómico y social que
tiene la Hispalense
en su entorno pro-

ductivo más inme-
diato, pese a las cir-

cunstancias adversas
provocadas por la pande-

mia del coronavirus.

CONCHA
YOLDI
PDTA. DEL CONSEJO SOCIAL DE LA US

Los vecinos de Villaverde
del Río llevan un año

exigiendo que se les
devuelva el servicio
de Emergencias 24
horas, una atención
que se ha visto re-

ducida durante los
meses más severos

de la pandemia y que
ha provocado un importan-

te déficit sanitario en la localidad.

REGINA
SERRANO
DELEGADA TERRITORIAL DE SALUD

VALLADOLID EN
EL LABRADORES

A
L sur se baja por muchas cuestiones, tantas como viajeros
hay. El sur, ya se sabe, no existe. Como el infinito, el hori-
zonte, los espejismos o la isla de San Brandán, siempre se
desvanece. Es un estado del alma, un camino de perfección

que, machadianamente, sólo toma forma cuando nuestros zapatos
lo recorren. Para mí, sevillano de habitación, el sur está en las gran-
des playas de Trafalgar, en Tánger o en los senderos de herradura
de algunos barrancos canarios. Para otros, sin embargo, se encuen-
tra en esta misma ciudad que fue el bazar de las maravillas de la Cas-
tilla bajomedieval; el puerto y astillero que abrió su comercio al oro
de Guinea, los esclavos bereberes, las manufacturas flamencas, los
mármoles genoveses o la moneda florentina. Y, luego, las Indias.

Sevilla ha sido, y sigue siendo, el sur para muchos españoles. Ga-
llegos, sorianos, catalanes, burgaleses, portugueses, vascos, valen-
cianos, etcétera, han llegado a este rompeolas por diferentes moti-
vos: la belleza, la ambición, la santidad, la ciencia, la delincuencia
o el mero prosperar... Pero entre todas estas comunidades hay una
que destaca por lo mucho que ha aportado a Sevilla: la vallisoleta-
na. Quizás no tengan la fama de los montañeses o sorianos y sus co-

mercios de ultramari-
nos, o de los valencia-
nos que vinieron a cul-
tivar el arroz en las
marismas del Guadal-
quivir, o de los vascos
que emprendieron ne-
gocios navieros… La
inmigración vallisole-
tana ha sido funda-

mentalmente académica y espiritual. Otras veces han salido sus
nombres en esta columna: Miguel Delibes de Castro, Lord Protec-
tor de Doñana; Enrique Valdivieso, el hombre que nos dejó su mo-
numental Historia de la pintura sevillana; el Cardenal Amigo, prín-
cipe de la iglesia de largo recuerdo; Jesús Palomero, la labia más vi-
brante y floreada que se oyó bajo las bóvedas de la Real Fábrica de
Tabacos; o el constitucionalista Víctor J. Vázquez, ya un mixtolobo
fértil de sevillano y vallisoletano.

Para celebrar esta hermandad entre las dos ciudades donde la Se-
mana Santa adquiere su mayor esplendor, el generoso y caballero-
so Real Círculo de Labradores acoge este viernes, a las 20:00, la pre-
sentación de la revista Mayúsculas, niña de los ojos de Julio Martí-
nez –editor y muy fino escritor– en la que se aprietan en herman-
dad y confusión firmas de dos urbes que Bartolomé Bennasar usó
para retratar el alma bipolar de la monarquía hispánica. No se pue-
de comprender la España de los altos siglos sin el eje Sevilla-Valla-
dolid y viceversa. Se anuncia, asimismo, que con la expedición pu-
celana viajan algunas de las mejores botellas del nuevo Cigales. Ha-
gamos, pues, un brindis adelantado y berlanguiano con el noble cla-
rete castellano: ¡Vallisoletanos, os saludamos con alegría!

¡Oh, Fabio!

LUIS
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@diariodesevilla.es

5

Ya Bartolomé Bennassar

supo resumir el alma bipolar

de la España imperial en dos

ciudades: Sevilla y Valladolid

MANUEL
ENRIQUE
FIGUEROA

Catedrático
de Ecología


